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No mês de outubro, comemoramos o Dia do Médico e outras grandes festividades. 
E tradicionalmente, de forma muito honrada, a APM Piracicaba homenageou dois 
ilustres cidadãos: Hamilton Bonilha, que tanto se dedica à Medicina da cidade - 
principalmente pelo seu trabalho árduo durante a pandemia de Covid-19 – como 
associado honorário; e José Coral, pela sua dedicação e vida em prol da Saúde, 
como associado benemérito. 

Em datas comemorativas como essas, é também sempre importante a re�exão do 
momento atual e do futuro. Para tanto, no próprio dia 18 de outubro, recebemos o 
ex-reitor da Unicamp, Marcelo Knobel, e debatemos sobre as fronteiras da Ciência 
e da inovação e quais os desa�os para acompanharmos tantas mudanças. 

Após sua apresentação e debate com os presentes, �cou evidente o quanto a 
Ciência é importante, e quão inegáveis são seus avanços e benefícios para uma 
sociedade melhor e mais humana. Prova recente disso é o advento da vacina 
contra a Covid-19, fruto da Ciência, inovação e pesquisa. 

A atual gestão da nossa APM Piracicaba defende essas bandeiras desde sempre, 
tanto é que cada vez mais estamos buscando ferramentas para fomentar a 
inovação. Diante disso, recentemente iniciamos parceria com o Núcleo de 
Inovação da Faculdade de Medicina da Anhembi Morumbi/Campus Piracicaba, 
juntamente com a empresa Pamonha de Ideias, para a realização de projeto que 
será divulgado com mais detalhes em breve.  

Ao mesmo tempo, defendemos de forma veemente outro alicerce da pro�ssão, 
que é a Medicina baseada em evidências, realizada com humanização, cuidado e 
amor ao próximo, que são fundamentos essenciais para o trabalho médico. 

Esta Diretoria ainda tem participado ativamente dos processos da APM Estadual e 
da Associação Médica Brasileira, a �m de encontrar novos modelos associativos. 
Estamos trabalhando em propostas e sugestões, para que a entidade se 
transforme e acompanhe a evolução dos tempos. 

Deixamos esta mensagem para que todos os colegas saibam que a Medicina é e 
sempre será uma prática sagrada, dotada de um grande senso de humanismo e 
pautada na Ciência e no avanço de pesquisas e inovações.

Julia Rohrer (Mtb. 93.302/SP)

https://www.facebook.com/APMPiracicaba/
https://www.instagram.com/apmpiracicaba/
https://www.youtube.com/channel/UCX61R3lMv-8JPEAKN8aXfHg
https://apmpiracicaba.org.br/
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Dedicação ao
próximo

18 de outubro marca o Dia de São Lucas, que segundo a 
tradição era médico. Considerado o Evangelista da 
Misericórdia, ele dedica atenção particular aos pobres e às 
vítimas das injustiças, aos pecadores arrependidos, 
acolhidos pelo perdão e a misericórdia de Deus.

É esta dedicação que vemos todos os dias em nossos 
colegas e que move a atenção à Saúde. Felizmente, nossa 
região está repleta de pro�ssionais que merecem nosso 
reconhecimento, a exemplo de Hamilton Bonilha e José 
Coral – homenageados recentemente pela APM 
Piracicaba e per�lados nesta edição.

Tivemos ainda no Dia do Médico uma palestra especial 
com o físico e ex-reitor da Unicamp Marcelo Knobel, que 
nos concedeu entrevista sobre diversos temas, como a 
necessidade de mostrar a importância da Ciência e da 
Educação e de estimular novas pessoas a seguirem
esse caminho.

E no �m de setembro, participei do IV Encontro de Líderes 
da Associação Paulista de Medicina, contando um pouco 
das ações bem-sucedidas em nossa Regional. Veja 
também um resumo do painel de inovação do 4º Global 
Summit Telemedicine & Digital Health e a coluna de 
cinema sobre o �lme que retrata a vida de Mary Temple 
Grandin, psicóloga e zootecnista americana autista.

Boa leitura!



No dia 18 de outubro é comemorado o Dia do Médico. Essa data 
é celebrada também em outros países, como Portugal, Espanha, 
França, Itália, Polônia, Bélgica, Inglaterra, Canadá, Argentina e 
Estados Unidos. A data foi escolhida em homenagem ao patrono 
dos médicos, São Lucas. Ele estudou medicina em Antioquia (atual 
Turquia) e era um dos apóstolos de Jesus. Essa é uma profissão 
prestigiada pela sociedade, para a qual são necessários mais de 10 
anos de estudo e atualização constante para dedicar-se ao cuidado 
da saúde das pessoas. Entretanto, a dedicação do médico não se 
limita a isso. É preciso dispensar também atenção à sua saúde, 
não somente física, como financeira. Confira abaixo algumas 
dicas especiais para o planejamento financeiro dessa profissão: 

Planejamento de finanças 
Ter noções básicas de administração, contabilidade e planejamento 
tributário é fundamental para gerenciar sua renda e manter, 
assim, sua qualidade de vida. Principalmente para quem planeja 
ter seu próprio consultório. 

Existem cursos on-line sobre finanças pessoais, especialmente 
para médicos, que abordam esses temas e também outros 
relacionados à administração de consultórios, como planos de 
saúde, prontuário eletrônico, questões jurídicas e burocráticas 
e até marketing para médicos. 

Seguro de vida para proteger a renda no presente 
É preciso ter um “plano B”. Poder arcar com as despesas no 
caso de interrupção do trabalho devido a um acidente ou doença 
inesperados pode fazer toda a diferença. Uma boa opção para 
quem busca proteger a sua estabilidade financeira é contratar 
um seguro de vida com cobertura para invalidez. 

Previdência privada para ter tranquilidade no futuro 
O médico é um profissional liberal e precisa pensar na sua 
aposentadoria. Contribuir como autônomo para a Previdência 
Social é uma boa opção, mas é essencial lembrar que, para não 
ficar com a renda limitada ao teto pago pelo INSS, é importante 
investir também em uma previdência complementar.

Ter como profissão a missão de cuidar da saúde das pessoas e 
deixá-las confiantes para viver a vida é uma escolha para pessoas 
especiais. Dedicação, cuidado e atenção são apenas algumas das 
qualidades dos profissionais de medicina. 

Este especial é dedicado a todos os médicos que estão ao nosso 
lado, todos os dias. 

Quer saber mais? Agende uma consultoria com 

nossos especialistas. Ligue para (19) 3433-8511.

ESPECIAL 
DIA DO 
MÉDICO

INFORME PUBLICITÁRIO

Em todas as 
fases da carreira, 
planejamento 
financeiro é 
fundamental

https://mag.com.br/
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Natural de Piracicaba, Hamilton Bonilha se formou pela 
Faculdade de Ciências Médicas da Universidade de 
Campinas (UNICAMP) há mais de 35 anos. Filho de 
farmacêutico, o desejo de se tornar pro�ssional da área da 
Saúde sempre esteve presente em sua vida. Em sua 
residência médica, atuou no Departamento de Doenças 
Infecciosas e Parasitárias do Hospital das Clínicas da FMUSP, 
se especializando na área. 

Retornando à Piracicaba, continuou exercendo atividades na 
Infectologia, inclusive em sua vida associativa, tendo a 
oportunidade de presidir importantes entidades do setor, 
entre elas a Sociedade Paulista de Infectologia (SPI). “Desde 
que retornei à Piracicaba, tenho trabalhado intensamente no 
controle de infecções hospitalares, coordenando os serviços 
de monitoramento na Santa Casa e no Hospital Unimed. 
Também sou fundador do Instituto de Vacinação e 
Infectologia de Piracicaba (IVIP), e posso a�rmar que foi um 
serviço essencial durante o combate à Covid-19, luta travada 
nos últimos dois anos”, relembra Bonilha.
 
Durante a pandemia, o médico pôde viver dois lados 
distintos no enfrentamento ao vírus: o de gestor público - 

estando totalmente envolvido em ações realizadas pelo 
estado em relação ao enfrentamento da doença, sendo 
também responsável por leitos de UTI, respiradores e busca 
de medicamentos; e o de infectologista, atendendo 
pacientes e dando suporte aos hospitais em que trabalha, do 
ponto de vista de prevenção, tratamento e combate à 
infecção. “Na época, minha clínica era a única
especializada na cidade, e nos colocamos à 
disposição para o atendimento da população.” 
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Em comemoração ao Dia do Médico, Hamilton Bonilha foi nomeado associado honorário
da APM Piracicaba 

Laís Vasconcelos*

Cuidado ao próximo e amor pela Medicina 



Desa�os da pro�ssão 
Em toda sua carreira, Hamilton Bonilha relembra que um dos 
grandes desa�os enfrentados foi a luta contra a AIDS. 
Recém-formado, no ano de 1984, conta que viveu a fase de 
descoberta da doença, seu difícil tratamento e a evolução dos 
quadros dos pacientes para óbito em poucos meses.
A doença - que devastou grande parte da população da 
época - era considerada de lento diagnóstico, devido ao 
grande preconceito. 

“Por ser médico da linha de frente contra a doença, também 
era discriminado por tratar dos pacientes acometidos pela 
AIDS, realmente foi uma época bem difícil. De certa forma, a 
pandemia de Covid-19 trouxe de volta o sentimento de algo 
novo e devastador, e a inevitável sensação de impotência 
para o médico”, destaca.

 

O especialista diz ainda que �ca muito feliz com toda a 
evolução da Ciência no desenvolvimento de vacinas, o que 
infelizmente não diminuiu o peso da perda de milhares de 
vidas durante um dos momentos mais difíceis para a 
humanidade. “Acredito que o médico precisa estar em 
constante atualização, principalmente a Infectologia que é 
uma área ampla, em que diversas novas doenças aparecem 
ano após ano. Assim, precisamos ter conhecimento do que 
está acontecendo, para transmitir as possíveis coordenadas e 
direcionar a melhor conduta para o próximo.” 

Sobre sua história com a Associação Paulista de Medicina - 
Piracicaba, o infectologista salienta que sempre acreditou ser 
muito importante manter vínculos com a entidade, 
principalmente pelo papel de grande relevância na 
elaboração de políticas de Saúde pública e privada, e por 
quali�car a assistência médica através de suas atividades de 
educação continuada. “Algo que marcou minha vida 
associativa foi o total auxílio que recebi da Associação 
quando presidi a SPI, pois consegui participar de vários 
congressos, como palestrante e congressista, o que só 
contribuiu para que eu aprimorasse meus conhecimentos em 
minha área de atuação.” 

Emocionado ao receber a homenagem da APM Piracicaba no 
último dia 20 de outubro, disse se sentir honrado pelo 
reconhecimento:  “Esta ação realmente me deixou lisonjeado 
e orgulhoso, me engrandeceu como ser humano e me trouxe 
a sensação de dever cumprido. Gostaria de dividir esse 
prêmio com todos que de alguma forma me auxiliaram no 
combate à pandemia de Covid-19. Sem eles, nada disso
seria possível”. 

*Sob supervisão de Giovanna Rodrigues

HOMENAGEM
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Fotos: Divulgação e Unimed Piracicaba



Filho de agricultores e produtores de cana, antes de ingressar 
na vida política, José Coral trabalhou no roçado até seus 18 
anos, onde aprendeu sobre a importância do ofício na terra. 
Técnico em Contabilidade, sua relação com a agricultura 
sempre foi muito forte, e seu amor pela terra e respeito com o 
homem do campo marcaram sua trajetória. “Meus pais me 
ensinaram que a terra é o sustento de muitas famílias, 
mostraram que eu tinha que trabalhar e amar a agricultura, 
sentimento que passa de geração em geração.” 

Seguindo para a vida política, foi vereador de Piracicaba 
durante dois mandatos, permanecendo na Câmara Municipal 
da cidade entre 1977 e 1988. “Foi um momento muito 
importante em minha vida, em relação aos aprendizados e 
vontade de fazer diferente para ajudar e contribuir para uma 
sociedade mais justa. Ser vereador só me deu a certeza de que 
nossa missão aqui na terra é trabalhar em benefício de todos.” 

Com sangue empreendedor e espírito cooperativista, Coral 
foi presidente de importantes organizações da região, entre 
elas a Cooperativa dos Plantadores de Cana do Estado de São 
Paulo, o Sicoob Cocrefocapi e a Associação dos Fornecedores 
de Cana de Piracicaba (Afocapi). Mais tarde, pensando em 
oferecer qualidade em Saúde para os cooperados, a Afocapi 
inaugurou o Hospital dos Fornecedores de Cana de Piracicaba 
(HFC) que, na direção de Domingos José Aldrovandi, se 
tornou um marco na Saúde em todo o interior paulista. 

“O empreendimento se expandiu e hoje o HFC é um 
complexo hospitalar, referência em oferecer Saúde de 
qualidade, o qual tenho o prazer de presidir. Estou à frente da 
entidade desde 1994 e tenho o desejo de oferecer cada vez 
mais serviços e ações de excelência na área, realizando meu 
trabalho com amor, prazer e dedicação. O HFC sempre será a 
menina dos meus olhos”, enfatiza o ex-vereador. 

Conforme ele relembra, a instituição surgiu da necessidade 
de cuidado com a Saúde dos produtores de cana e seus 
familiares. “O pequeno ambulatório foi crescendo, a
estrutura aumentou e o HFC se tornou referência para 
Piracicaba e região. Na década de 1970, começou a
atender pacientes pelo Sistema Único de Saúde (SUS).
Com a expansão, além de atender a demanda dos
produtores rurais, vimos que era possível oferecer
assistência à Saúde   com qualidade para a população.”

De lá para cá, a organização vivenciou diversas conquistas, 
como a criação de novos setores de especialidades,
entre eles o de Nefrologia, unidade coronariana 
banco de leite. Além disso, o hospital tem a
Acreditação Pleno -   Nível 2 pela Organização Nacional de 
Acreditação (ONA), sendo o primeiro �lantrópico da
região a receber este nível de certi�cação, fruto do 
reconhecimento do trabalho de excelência na gestão,
qualidade hospitalar e assistência  prestada aos pacientes.

Vereador da cidade por dois mandatos, José Coral foi
nomeado associado benemérito 

Laís Vasconcelos*
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Além do atendimento de mais de 40 operadoras 
conveniadas e pacientes particulares, 80% do volume 
atualmente vêm do SUS. “É um desa�o muito grande, pois a 
tabela do Sistema Único de Saúde é de�citária. Hoje, o dé�cit 
no HFC é de 25% do custo do serviço, o que gira em torno de 
R$ 2 milhões mensais. O Hospital tem a vocação de ser 
�lantrópico, por isso a administração busca constantemente 
parcerias públicas nas esferas federal, estaduais e municipais 
para manter os atendimentos.”
 
José Coral ainda conta que a APM sempre esteve �rmemente 
presente na história do HFC, sendo uma parceira preocupada 
com a quali�cação dos pro�ssionais e seus direitos e estando 
de portas abertas, acolhendo e representando o setor. “É 
uma Associação que desenvolve um trabalho sério, 
elaborando políticas de Saúde, valorizando o trabalho 
médico e promovendo ações socioeducativas, encontros e 
trocas de experiências.” 

Por �m, se diz honrado de ser agora um associado 
benemérito: “Ser um grande líder é resultado de uma 
trajetória de compromisso com o trabalho, honestidade e 

respeito com as pessoas. Quero deixar o legado de quem 
sempre trabalhou em prol da sociedade, que propôs 
projetos para levar melhorias e atender a demanda da 
população”. 

*Sob supervisão de Giovanna Rodrigues

Fotos: Divulgação | Fabrice Desmonts e Davi Negri/Câmara
Municipal de Piracicaba
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Marcelo Knobel, físico e ex-reitor da
Unicamp, fala sobre a necessidade
de mostrar a importância da Ciência
e da Educação e de estimular novas
pessoas a seguirem esse caminho 

Fábio Baracat*

Nascido em Buenos Aires (Argentina) em 1968, Marcelo 
Knobel mudou-se para o Brasil aos oito anos de idade, 
acompanhando os pais, a psicóloga Clara Freud de Knobel e 
o psiquiatra Maurício Knobel. Concluiu sua graduação em 
Física pela Unicamp em 1989. Em 1990, ingressou no 
mestrado na mesma instituição, mas o mérito nas pesquisas 
faz com que fosse direto para o doutorado. Em 1992, 
defendeu a tese e, nos anos seguintes, realizou o 
pós-doutorado no Istituto Elettrotecnico Nazionale Galileo 
Ferraris, em Turim (Itália) e no Instituto de Magnetismo 
Aplicado em Madrid (Espanha). 

Retornando ao Brasil, em 1995 iniciou sua carreira de 
professor e pesquisador no Instituto de Física Gleb Wataghin 
da Unicamp. Passou por diversos cargos de gestão antes de 
se tornar reitor da universidade, posição que ocupou de 2017 
a 2021. No campo da divulgação cientí�ca, colabora desde 
2000 com o Laboratório de Estudos Avançados em 
Jornalismo da Universidade e foi o primeiro diretor do Museu 
Exploratório de Ciências, ligado à instituição.
Em 2008, tornou-se editor chefe da revista Ciência &
Cultura, da Sociedade Brasileira para o Progresso da
Ciência. E no começo da pandemia de Covid-19, criou
o canal “Espaço Recíproco” no YouTube, em que
entrevista cientistas, pesquisadores e outras personalidades.
A seguir, nos conta um pouco sobre sua trajetória e os 
caminhos e desa�os da Ciência no Brasil.

O que o levou a se tornar pesquisador e qual a seu campo 
de atuação na Física?
É difícil saber o que me levou a ser pesquisador. Eu venho de 
uma família em que todo mundo é da área da Saúde. Eu 
sempre falei que ia ser médico, mas acabei, no momento do 
vestibular, optando por Física. Na época, me encantei com 
alguns livros de divulgação, em entender um pouquinho 
mais sobre o funcionamento do universo. Aquilo me levou 
para a Física, e acabei �cando, gostando e me dando bem. 
Atuo atualmente na Física com materiais magnéticos 

nanoestruturados, que são minúsculos materiais que nós 
produzimos e que têm diversos tipos de aplicações. A gente 
tenta entender como produzir esses materiais, como 
funcionam, quais são suas propriedades e, depois, alguma 
potencial aplicação em diversas áreas do conhecimento. 
Trabalho do ponto de vista experimental, entendendo o 
comportamento desses novos materiais.
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ENTREVISTA

Em sua carreira, você se dedicou fortemente à divulgação 
cientí�ca. O que o inspirou a isso?
Acabei indo para a área de Física pela divulgação. Na época, a 
leitura de alguns clássicos, como Carl Sagan, ir aos museus de 
Ciência �zeram eu me encantar pela área. Acho que nós, 
como pesquisadores, docentes e servidores públicos, temos 
a obrigação de dar um retorno à sociedade, de estimular 
novas pessoas a seguirem esse caminho e de mostrar a 
importância da Ciência e da Educação. 

Dentre os estudos que desenvolve na área de 
magnetismo e materiais magnéticos, quais aplicações 
práticas são possíveis na Medicina?
São milhares. Eu investigo em particular um tipo de aplicação 
que parece ser bem promissora no tratamento de câncer. 
Pesquiso uma propriedade chamada magneto-hipertermia, 
na qual utilizamos essas nanopartículas magnéticas para 
aquecer tecidos e, ao aplicar um campo magneto alternado, 
conseguimos aquecer o tecido e literalmente queimar uma 
célula cancerosa ou um tumor. Então, tenho trabalhado com 
isso, que tem uma aplicação bem especi�ca na área de 
Medicina e em diversos tipos de câncer.

Para você, qual o papel da Ciência atualmente?
São vários: formação de recursos humanos e tentar entender 
a Ciência básica, os mistérios do universo e muitas coisas que 
ainda não são explicadas e que fazem parte do 
desenvolvimento da cultura humana. Mas temos também a 
possibilidade de aplicações. A vacina é um exemplo concreto, 
assim como o desenvolvimento de novos tratamentos e 
diagnósticos médicos. Tenho me acostumado a dizer que 
precisamos da Ciência e da Educação para nossa soberania
como País e para um futuro melhor para nossos �lhos e netos.

Quais os desa�os da inovação cientí�ca no Brasil hoje?
Acho que o principal desa�o hoje em dia no Brasil é o 
�nanciamento. A impossibilidade de um planejamento a 
longo prazo. Então, quem realmente quer se dedicar à área 
de desenvolvimento tecnológico e inovações poderia ter um 
apoio maior do Governo, com programas governamentais e 
políticas públicas que favorecessem esse caminho. Não só é 
muito difícil, tumultuado, como não há perspectivas de 
�nanciamentos, de programas e projetos.
Isso complica muito, porque investir em um bom produto, 
inovador, leva tempo e trabalho, e é necessário ter 
investimento nessa área.

Em 2021, você lançou o livro “A Ilusão da Lua: ideias para 
decifrar o mundo por meio da Ciência e combater o 
negacionismo” (Editora Contexto). Qual a importância 
desse debate?
Temos a experiência da pandemia, muito importante, de 
desinformação, o que a gente chama de distúrbio de 
informação hoje em dia. Desinformações, Fake News, 
tratamentos que não funcionavam e que foram 
extremamente propagados, aumento do movimento 
antivacina me levaram a uma preocupação de entender o 
que gera esses mecanismos. De que maneira nós, como 
cientistas e comunicadores, estamos falhando nesse 
processo. Acabei coletando um pouco de artigos que já tinha 
escrito e outros que acabei escrevendo sobre este e tantos 
outros temas para tentar mostrar a beleza e a importância da 
Ciência, e como devemos nos preocupar, como cientistas e 
educadores, a sempre divulgar informações corretas e que 
tenham comprovação verdadeiramente cienti�ca. 

*Sob supervisão de Giovanna Rodrigues
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O IV Encontro de Líderes da Associação Paulista de Medicina, 
realizado entre os dias 23 e 25 de setembro, na cidade de São 
Pedro (SP), teve um espaço dedicado às Regionais, na tarde 
de sábado (24). A vice-presidente da APM Piracicaba, Maria 
Inês Onuchic Schultz, representou a Regional.

Ela relembrou as adaptações da entidade por conta da 
pandemia de Covid-19, como a realização de eventos e 
reuniões virtuais, que conseguiram manter a Diretoria unida. 
E comentou sobre os impactos �nanceiros no associativismo: 
“Temos associados se desligando eventualmente, mas não é 
uma coisa em massa. Para o médico jovem, a contribuição 
associativa às vezes pesa, e temos também os associados que 
se tornam remidos, gerando um impacto duplo nas contas”.

Para ela, os planos de tornar a APM sustentável, 
independente da receita dos associados, são fundamentais. 
“Hoje, todos os médicos, velhos e novos, são muito ligados às 
sociedades de especialidades, então o caminho é nos 
aproximarmos delas. Também quero agradecer à APM 
Estadual pelo apoio nos serviços administrativos, de 
Comunicação, Jurídico etc. Também temos procurado 
conversar com a Faculdade de Medicina local, trazendo os 
acadêmicos para os nossos eventos, tem sido bom.”

Programação
Na sexta (23), o encontro de líderes teve início com uma 
breve abertura conduzida pelo presidente da APM, José Luiz 
Gomes do Amaral: “Essa é uma confraternização que estamos 
esperando há muito tempo. Em função da pandemia, fomos 
obrigados a manter um afastamento físico muito penoso nos 
últimos dois anos. Por nós e pelas pessoas queridas que 

 

A vice-presidente da Regional de Piracicaba, Maria Inês Onuchic Schultz,
participou do evento em São Pedro

Texto e Fotos: Giovanna Rodrigues
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Líderes da APM

Fotos: Arquivo pessoal e Divulgação



perdemos, continuamos levando adiante o nosso vínculo de 
amizade e respeito, e os objetivos comuns para construir uma 
Saúde melhor para as pessoas”.

Já a programação do sábado (24) começou com palestra de 
José de Jesus Camargo Peixoto, pioneiro em transplante de 
pulmão no Brasil e na América Latina e atual vice-presidente 
da Academia Nacional de Medicina, sobre ‘A Medicina na era 
Tecnologia’. Na sequência, foram apresentados de forma 
resumida resumida os serviços e benefícios oferecidos aos 
associados da APM. E o  DiretorMarun David Cury, destacou as 
ações desenvolvidas nos últimos dois anos em prol da classe 
médica.

A transformação do clube de campo em Hotel Fazenda
foi abordada pelo diretor Social da en�dade, Alfredo
de Freitas Santos Filho. Por sua vez, o diretor 
Administra�vo, Florisval Meinão, mostrou o projeto
do Resort APM – que será construído no
atual espaço do  camping do Hotel Fazenda.
E encerrando o bloco da manhã, Amaral

falou sobre o Ins�tuto de Ensino Superior da Associação 
Paulista de Medicina (IESAPM). 

Ainda no sábado, houve palestra de Haino Burmester – 
médico especialista em Administração em Saúde e um 
dos criadores do Programa Compromisso com a 
Qualidade Hospitalar – sobre liderança. E no domingo, os 
par�cipantes do evento puderam assis�r à palestra 
intera�va de Fernando Arbache, consultor
independente de Educação pelo MIT e professor de 
grandes ins�tuições brasileiras. 

Por fim, o presidente da APM Estadual agradeceu a 
presença de todos. “O sucesso deste evento depende da 
presença e da par�cipação de cada um de vocês, 
portanto, mui�ssimo obrigado a todos, por tudo que vêm 
fazendo em prol do associa�vismo e por tudo que 
contribuíram nesta reunião. Deste momento para a 
frente, a Associação Paulista de Medicina vai buscar as 
transformações necessárias, e nós temos aqui a 
mo�vação para fazê-lo.”

 

ASSOCIATIVISMO

https://www.uniprimedobrasil.com.br/
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Um painel sobre Inovação marcou o encerramento da 4ª 
edição do Global Summit Telemedicine & Digital Health - 
realizada pela Associação Paulista de Medicina, em parceria 
com o Transamerica Expo Center, entre os dias 4 e 6 de 
outubro. Com moderação de Ademar Paes Jr., presidente da 
Associação Catarinense de Medicina, o espaço teve palestras 
de Roberto Botelho, presidente da Fundação Adib Jatene; 
Rodrigo Bornhausen, diretor Executivo de Inovação do 
Hospital Israelita Albert Einstein; e Victor Gadelha, head de 
Inovação Médica em Hospitais do grupo Dasa.

Com o tema “Escalando Inovação em Saúde”, Bornhauseb 
falou das iniciativas e como a tecnologia está transformando 
os segmentos da Saúde. Citou sua estrutura de Inovação 
composta por três frentes: Health Innovation Techcenter 
(HIT), Health Design Lab (HDLAB) e Eretz.Bio. De acordo com 
ele, o HIT ajuda o mercado a criar soluções de alto impacto 
para o sistema de Saúde no Brasil e no mundo, com foco no 
desenvolvimento de novos softwares em grandes empresas.

Já o HDLAB contribui para entender e validar as 
necessidades e para pensar em soluções e estratégias de 
implementação por meio do design, utilizando 
metodologias de inovação para melhorias de processos e 
desenvolvimento de novos produtos. “Para promover uma 
constante transformação cultural e transpor os desa�os 
impostos pelo setor da Saúde, a instituição vem investindo 

em tecnologia e equipamentos, mas, principalmente, na 
formação de capital humano – especialistas em gestão de 
inovação, propriedade intelectual, engenheiros,cientistas da 
computação, designers, pesquisadores e demais 
pro�ssionais, assumindo um compromisso com a 
transformação cultural e de educação em inovação”, 
explicou.

Por último, falou do Eretz.bio – hub de inovação que apoia o 
desenvolvimento de negócios, conexão com startups, 
validação e implementação de tecnologia dentro do 
Einstein e com parceiros. “É muito importante manter
essa conexão com as startups e se relacionar
com elas”, reforçou o especialista.

Quando questionado sobre a saúde pública, o diretor 
revelou a existência de um projeto de redesenho da sala de 
emergência do Pronto Atendimento do Hospital Municipal 
M’Boi Mirim – Dr. Moysés Deutsch, instituição que está
sob a gestão do Hospital Israelita Albert Einstein.
“Inovação no SUS é um desa�o, e o uso inadequado das 
metodologias faz com que os problemas sejam sistêmicos. 
Por isso, nossa missão é redesenhar uma estrutura
que seja ideal para o SUS.”

Painel da 4ª edição do Global Summit Telemedicine
& Digital Health foi dedicado à Inovação em Saúde

Alessandra Sales

Tecnologia em
Saúde traz eficiência
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Dados e inovação
Dando sequência à programação do evento, Roberto 
Botelho ministrou a palestra “Desa�os e Oportunidades na 
Jornada dos Dados em Saúde”. Ele, que atua com 
Telemedicina desde 1999, falou da transformação digital e 
disse ser uma poderosa ferramenta para descentralizar a 
complexidade, universalizar o acesso e democratizar a 
atenção em Saúde.

De acordo com o palestrante, os Estados Unidos estão bem 
adiantados em tecnologia no setor da Saúde – uma em cada 
cinco pessoas utilizam apps – e a disponibilidade de dados 
ganha outra posição com o 5G. “Incentivar a transformação 
digital não é um processo simples. Muitos acreditam que 
adotar tecnologias é su�ciente, mas isso não é realidade. 
Inovação não é só tecnologia, as questões sociocultural e 
econômica também são essenciais”, ponderou.

Botelho acrescentou que o sistema de Saúde só perde para o 
aeroporto em complexidade. “Você pode até ter um sistema, 
mas é preciso padronizar a entrada de dados. É a ciência de 
dados com a ciência de processos de dados e, assim, os 
computadores entendem a nossa linguagem.”

Segundo o cardiologista, o gasto com ine�ciência é de 40%, 
e a tecnologia em Saúde traz e�ciência e aumento do PIB. 
“Com 600 mil médicos no Brasil e 40 mil sendo formados por 
ano, estamos diante da necessidade de incorporação de 
tecnologias”. Ele ainda mencionou o determinismo 
tecnológico, teoria que o avanço e o desenvolvimento de 
novas tecnologias in�uenciam os valores, a cultura, o 
comportamento e a estrutura social dos povos: “O digital vai 
fazendo o que tem que fazer e superar o que precisa ser 
superado. A transformação digital é a chave da melhoria 
exponencial na qualidade dos serviços médicos”.

Com o tema “Inovação Médica – Fenótipo Digital e
Gêmeos Digitais”, Victor Gadelha iniciou sua apresentação 
explicando o conceito de fenótipo digital, que é a 
identi�cação de um padrão de comportamento por meio do 
uso frequente de um aparelho digital. “Com a extração
e a combinação de fontes de dados, teremos o fenótipo 
digital profundo, e esse cruzamento de dados possibilita
a precisão das informações”, a�rmou.

Fotos: BBustos Fotografia

INOVAÇÃO
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Temple Grandin é um �lme biográ�co produzido pela HBO 
para a TV em 2010. Conta a historia de vida de Mary Temple 
Grandin, nascida na cidade de Boston (Estados Unidos), em 
agosto de 1947. Como aos quatro anos de idade ela ainda 
não falava, sua mãe procurou ajuda médica, até receber na 
época o diagnóstico de esquizofrenia infantil, ou autismo. 

Os médicos orientam a mãe a internar a criança em uma 
instituição pelo resto de sua vida, já que a condição não 
tinha outro tratamento conhecido no início da década de 
1950. Por esta ocasião, ela também ouviu que o problema de 
saúde da �lha poderia ter sido provocado por falta de 
carinho materno. 

Ao invés de aceitar as recomendações médicas, a mãe de 
Temple se convenceu de que apesar de não acreditar na
falta de carinho como fator causal, ela faria tudo pela
�lha para que um dia se tornasse uma pessoa funcional, 
independente e feliz.

O roteiro foi muito baseado nos relatos e livros de autoria da 
própria Temple, e merecidamente o �lme teve incríveis 15 
indicações ao Emmy - que equivale ao Oscar para a TV. 
Arrebatou sete prêmios e, embora tenha tido sua exibição 
um tanto restrita, já que não foi para as salas de cinema, hoje 
temos o streaming que nos permite apreciar essa linda obra 
ainda tão atual - disponível na HBO Max.

Graças à direção segura de Mick Jackson, o �lme tão bem 
aborda o TEA. Temple é interpretada por Claire Danes, 
magní�ca no papel; sua mãe, por Julia Ormond, também 
esplêndida; e o professor que soube explorar e fazer �orecer 
em Temple as suas habilidades especiais, por David 
Strathairn, não menos excepcional. Tanto que o trio levou os 
prêmios para a casa, merecidamente. 

O Transtorno do Espectro Autista (TEA) é assim chamado 
hoje em dia por apresentar de fato um espectro enorme
de possíveis diferentes apresentações em cada uma
das pessoas acometidas. Desta forma, não tem um 
tratamento padrão, mas sim a necessidade de terapias 
individualizadas para cada caso. 

Cada paciente acometido pode apresentar tanto diferentes 
limitações como diferentes habilidades, e cabe aos 
pro�ssionais que lidam com essa crianças estimularem 
exatamente o que a mãe de Temple acabou fazendo por 
conta própria instintivamente, ajudando-a a descobrir seus 
dotes, bem como a lidar melhor com suas limitações. 

Apesar dos conselhos médicos equivocados, Temple teve a 
felicidade de contar tanto com uma mãe amorosa, que não 
se resignou diante da situação, quanto com um professor 
realmente interessado na sua inclusão no ambiente escolar, 
bem como no incentivo acadêmico de suas habilidades 
especiais.

Afora as peculiaridades do caso de Temple, sua história de 
vida em muito contribuiu para o seu sucesso. O �lme mostra 
como ir morar na fazenda da tia no Arizona, ao �nal do 
ensino médio, fez Temple observar o comportamento 
animal como talvez só ela fosse capaz e lá mesmo já 
demonstrar sua engenhosidade.

Desta forma, o mundo teve a oportunidade de usufruir de 
uma pro�ssional que revolucionou o manejo animal, criando 
técnicas que somente alguém com sua condição talvez 
tivesse a capacidade de elaborar. Os desa�os aos quais 
Temple foi submetida para a sua formação certamente não 
foram poucos, e muito menos pequenos. 

Temple Grandin e o
outro lado do autismo
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O que faz uma mãe ao receber o diagnóstico do
Transtorno do Espectro Autista da filha de quatro anos? 
Neste caso, a humanidade e o manejo animal agradecem 
por ela não ter seguido os conselhos médicos…



CINEMA

Se já não é fácil para alguém sem TEA concluir um 
doutorado, imagine para quem convive com o transtorno e 
todas as inabilidades sociais envolvidas. Apresentar a 
questão e colocá-la em discussão é um dos grandes trunfos 
do �lme. Tenho o orgulho de conhecer o local de trabalho 
dessa cientista fantástica que é Temple Grandin, por ser na 
mesma universidade onde minha �lha, que é veterinária, 
está concluindo seu doutorado e com quem meu genro 
teve a honra inclusive de trabalhar junto - no seu mestrado 
em Zootecnia, a Universidade do Estado do Colorado (CSU). 

O legado de Temple é tão impactante na minha família que 
até minha sobrinha e a�lhada, que atualmente faz seu 
doutorado em veterinária na Alemanha, quis seguir seus 
estudos na área - depois que a conheceu em visita ao Brasil 
para palestra na Faculdade de Medicina Veterinária da USP 
em São Paulo, sobre sua área de atuação nas ciências 
animais.

Temple tornou-se referência mundial em bem-estar animal, 
com intensa e rica produção cientí�ca, e pode-se dizer que 
graças ao seu TEA. Também já foi considerada pela revista 

Time uma das cem pessoas mais in�uentes do mundo na 
categoria de Heróis, e faz palestras sobre o TEA, seus 
desa�os e oportunidades até hoje.

Espero sinceramente ter instigado todos a ver o �lme, pois a 
mensagem que ele deixa é extremamente inspiradora: que 
devemos enxergar oportunidades onde alguns podem 
enxergar apenas desa�os intransponíveis. Então, não deixe 
de assistir Temple Grandin!

Mariangela Di Donato Catandi

Fotos: Arquivo pessoal

CRM-SP: 57.257 | RQE-SP: 13.913
Otorrinolaringologista, Professora da 
Faculdade de Medicina da Anhembi 
Morumbi/Campus Piracicaba e Cinéfila 

https://www.intermedici.com.br/
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Fronteiras da Ciência
e da inovação 
No dia 18 de outubro, a APM Piracicaba promoveu a palestra 
“Como acompanhar as fronteiras da Ciência e da inovação”, 
com o ex-reitor e professor Titular do Instituto de Física Gleb 
Wataglin da Unicamp, Marcelo Knobel.

Knobel atua na área de magnetismo e materiais magnéticos 
e dedica-se à educação superior, bem como à divulgação da 
Ciência e da Tecnologia. A palestra contou com abertura do 
presidente da Regional, Ricardo Tedeschi Matos, e com a 
presença de diretores e associados.

Homenagem da
Câmara Municipal
A Associação Paulista de Medicina – Piracicaba recebeu, no 
dia 20 de outubro, um Voto de Congratulações da Câmara 
Municipal de Piracicaba, por ocasião do Dia do Médico. O 
vereador e presidente da Câmara, Gilmar Rotta, entregou a 
homenagem ao presidente da Regional, Ricardo
Tedeschi Matos.

De acordo com o vereador, a APM Piracicaba dedica-se não 
só aos serviços prestados aos associados, mas também 
promove uma programação cientí�ca, cultural e palestras 
para o público leigo, além de empenhar-se na realização de 
campanhas de prevenção de doenças, como as de combate 
ao fumo e às drogas.

Outubro Rosa é tema
de palestra 
Em 27 de outubro, a APM Piracicaba realizou a palestra 
on-line “Outubro Rosa: prevenção ao câncer de mama”, com 
Adriana Brasil, médica cirurgiã de cabeça e pescoço, mentora 
em saúde e prevenção de câncer e fundadora e idealizadora 
da Fundação Ilumina de Prevenção e Diagnóstico Precoce de 
Câncer. A diretora Social da Regional, Ana Lucia Stipp 
Paterniani, foi a coordenadora do evento.
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Em alusão aos Dias do Médico e do Dentista - celebrados em 
18 e 25 de outubro, respectivamente -, a Câmara Municipal de 
Piracicaba homenageou sete pro�ssionais das duas áreas, 
dentre eles dois ex-presidentes da Associação Paulista de 
Medicina – Piracicaba, Renato Françoso Filho e 
Legardeth Consolmagno.

A homenagem foi uma iniciativa do vereador Paulo Camolesi 
e aconteceu no último dia 25 de outubro, no salão nobre da 
Câmara. Françoso, médico há 44 anos e que foi presidente da 
Regional entre 1995 e 1999, falou em nome dos médicos 
homenageados. Consolmagno, que também foi 
homenageado, esteve à frente da da APM Piracicaba
entre 1973 e 1979.

EVENTOS
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Reconhecimento aos
ex-presidentes 

https://www.drogal.com.br/


Associada há mais de 35 anos, Béssel conta que o interesse 
pela pro�ssão surgiu ainda quando era criança. “Na minha 
infância, houve na família um caso de doença de longo curso. 
Durante este período, pela proximidade com os médicos, a 
curiosidade aguçada e a genuína vocação em cuidar, fui 
conduzida à Medicina.” 

Ela conta que conheceu a Associação Paulista de Medicina 
em seu primeiro ano de residência, através de seu marido, 
Eduardo Rebeis, que já era associado. “Numa época em que 
toda capacitação era presencial, assisti aulas, palestras e 
congressos de indubitável necessidade, bebi de muito 
conhecimento numa fonte de altíssima qualidade. Também 
usufruí da parte cultural, serviços aos associados e do 
maravilhoso Hotel Fazenda, onde sempre que temos uma 
folga recarregamos o corpo e a mente na natureza 
exuberante do local.” 

Para a médica, ser associada da APM é ainda um diferencial 
no exercício pro�ssional, pela segurança da assessoria 

jurídica, convergência de temas relacionados ao dia a dia da 
Medicina, por apresentar opções em relação a seguros, 
planos de saúde, clube de benefícios e pelo sentimento de 
pertencimento. 

“Posso dizer que ter me associado à Regional Piracicaba logo 
em minha chegada à cidade, em 1988, favoreceu conhecer os 
colegas. Com meu esposo desde sempre sendo muito 
atuante na entidade e chegando a presidi-la, estar na 
Regional sempre foi uma rotina que aproveitei muito”, 
relembra.

Aposentada há quase quatro anos, conta que exerceu a 
pro�ssão em Unidades Básicas de Saúde durante 24 anos, 
atuando também na Vigilância Epidemiológica de Piracicaba, 
e destaca o que a APM representa para a classe médica: “A 
união sempre será sinônimo de força. Ser associado traduz 
este conceito. Durante estes anos na Associação, testemunhei 
algumas situações na Medicina que certamente tiveram seu 
rumo modi�cado também pela existência desta entidade”. 
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Dra. Béssel Basso
Mattos Rebeis
Formação: Faculdade de Ciências
Médicas da Unicamp 
Especialidade: Anestesiologia 
CRM-SP: 51.853
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http://www.unimedpiracicaba.com.br/


NOVEMBRO

01/11 - LUCIANA SCHUHZ
02/11 - ANA LUISA GOMES DA SILVA
 FERNANDO BENEDITO MAGALHÃES
03/11 - ALFREDO J. CASTRO NEVES FILHO
10/11 - MIKI MOCHIZUKI
12/11 - RENATO SALTÃO FERRACCIU
15/11 - ALEX GONÇALVES 
 FRANCISCO KOMATSU
18/11 - FABIO ROGERIO BROSSI GARCIA 
 JOÃO STEIN AGUIAR
20/11 - ANTONIO AMAURI GROPPO
 YURI VOLTOLINI LOPES
21/11 - JOSÉ MARCIO ZVEITER DE MORAES
24/11 - ADEMAR PIMENTA DE SOUZA
26/11 - AFONSO BARBOSA VICENTINI DA SILVA 
 FRANCISCO A. BOTELHO DE C. NEVES 
 PAULO SERGIO AMALFI
 PEDRO TAMBELLINI AROUCA
29/11 - JOSIRIS BOTTENE
30/11 - GILBERTO PETTAN

DEZEMBRO

01/12 - GRAZIELA ROBERTA CAPRONI
 MARCELO RODRIGUES VIANNA
02/12 - MARCELO REGINATO 
06/12 - EDUARDO BALDASSARI REBEIS
07/12 - MANOEL GOMES TROIA
 ROBERTO DE CAMPOS
09/12 - RICARDO FONSECA RIBEIRO
11/12 - CERES REGINA DOMINGUES FRANCO
 FERNANDO MEDINA DA CUNHA
 HELIO GOULART DOS SANTOS
12/12 - MARTA LUCIA BRANDI
13/12 - LUZIA HELENA NIGRO PEDROSO
16/12 - SERGIO J. DIAS PACHECO
17/12 - ÁLVARO MANOEL ANTUNES
 LUIS GUSTAVO ABDALLA
20/12 - EDUARDO ZUCCHI
23/12 - GERALDO JOSÉ FELIPE
 KÁTIA CRISTINA FITAS LOUREIRO
25/12 - CARLOS CONSOLMAGNO
 MARIA INÊS ONUCHIC SHULTZ
26/12 - MARCIA G. C. DA C. E D. PACHECO
 REGINALDO PARREIRA SOARES
27/12 - JOAQUIM FERNANDO ALMEIDA
28/12 - LILIANA TAMARA PATRONI TORO
29/12 - DAIR BICUDO PIAI 
 JOSÉ RUBENS MACRUZ DA SILVA
 MATEUS AMALFI NETTO
30/12 - AMADEU CARVALHO JUNIOR
31/12 - ARRIGO NANI RINALDI FILHO

Feliz
Aniversário
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planodesaudeapm.com.br
(11) 3188-4200

Av. Brigadeiro Luís Antônio, 278
Bela Vista - São Paulo/SP
CEP: 01318-901

concierge@saude.apm.org.br

Utilize já! 

A APM agradece
aos médicos que
dedicam suas vidas
a cuidar das nossas.

18 DE OUTUBRO
Dia do

Temos um 
presente
para você!
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